

О СОЗДАНИИ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ АРМЯНСКОЙ СЕКЦИИ БАКИНСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ РСДРП (1906—1908 гг.)

НИКОЛАИ МАКЕЕВ (Баку)

Бакинская большевистская организация—один из старейших и боевых отрядов нашей партии—являлась замечательным образцом подлинного пролетарского интернационализма. Последовательно воплощая в жизнь ленинские идеи, большевики Баку и всего Азербайджана проводили гибкую тактику, учитывавшую особенности края.

Как известно, В. И. Ленин указывал, что организационное строение и деятельность революционной марксистской партии должны основываться на сочетании двух сторон интернационального принципа—интернационального единства партии и ее организаций на местах с учетом национальных моментов. В. И. Ленин разъяснял, что «партия должна фактически обеспечить удовлетворение всех партийных интересов и нужд социал-демократического пролетариата каждой данной национальности, считаясь и с его культурно-бытовыми особенностями».¹

Примером учета национальных моментов в деятельности партийной организации в Баку явилось, в частности, создание в конце 1904 г. при Бакинском комитете РСДРП мусульманской социал-демократической группы «Гуммет» («Энергия»). Кроме того, при БК РСДРП одновременно функционировали Армянская секция и Латышская группа, социал-демократическая организация «Адалет» («Справедливость»), действовавшая преимущественно среди рабочих-азербайджанцев—отходников из южного Азербайджана, группы «Фарук» («Поборник справедливости») и «Бирлик» («Единство»), которые вели революционную работу соответственно среди пролетариев-дагестанцев и поволжских татар.

Вопросы, связанные с историей «Гуммета», «Адалета», «Фарука», «Бирлика», получили более или менее обстоятельное отражение в литературе. Однако об Армянской секции Бакинской организации РСДРП до сих пор нет ни одного исследования. Лишь в 20-х годах о ней упоминалось в воспоминаниях старых большевиков-бакинцев² и в

¹ В. И. Ленин, Полн. собр. соч., т. 12, с. 234.

² С. М. Эфендиев, История революционного движения турецкого пролетариата («Из прошлого. Статьи и воспоминания из истории Бакинской организации и рабочего движения в Баку», Баку, 1923, с. 41, 50); «Бакинский рабочий», 5. V. 1923.

кратком очерке истории Бакинской большевистской организации³. Впоследствии некоторые сведения о ней приводились в ряде работ историков Азербайджана и Армении⁴.

И все же вопрос об Армянской секции по-настоящему еще не разработан. Именно это обстоятельство и предопределило прежде всего выбор темы настоящей статьи. Автор поставил перед собой цель—на основе анализа и обобщения данных, извлеченных из широкого круга источников, значительная часть которых впервые вводится в научный оборот, осветить историю создания и деятельность Армянской секции Бакинской организации РСДРП, показать ее вклад в многостороннюю работу большевистской организации Баку по укреплению интернационального единства и сплоченности пролетарских и партийных рядов.

В конце 1905 г., в период подъема первой русской революции, армянские большевики Баку выдвинули идею создания специальной пропагандистской коллегии, могущей вести широкую пропаганду и агитацию среди армянских рабочих. Этот вопрос несколько раз обсуждался на нелегальных совещаниях актива большевиков, состоявшихся в Баку в декабре 1905 г. На одном из них было решено избрать комиссию для выработки положения об Армянской секции Бакинской организации РСДРП. В комиссию вошли Саркис Касьян, Мелик Меликян («Дедушка»), Трдат Трдатян и Погос Махмурия⁵.

Вся работа по созданию Армянской секции велась под непосредственным руководством Исполнительного комитета Бакинской партийной организации. На заседаниях комиссии по выработке положения об Армянской секции живейшее участие принимал один из видных руководителей бакинских большевиков П. А. Джапаридзе.⁶

В подготовленном проекте положения об Армянской секции говорилось о целях ее создания, указывалось на необходимость усиления борьбы против дашнаков, спецификов, гнчакистов, анархистов, стремившихся отвлечь трудящихся армян от совместной с пролетариями

³ «25 лет Бакинской организации большевиков (основные моменты развития Бакинской организации)», Баку, 1924, с. 41, 48—49.

⁴ М. А. Казиев, Из истории революционной борьбы бакинского пролетариата (1905—1910 гг.), Баку, 1956, с. 83; Х. А. Барсегян, История армянской большевистской периодической печати 1900—1920, Ереван, 1958, с. 111—112; Г. Б. Гарибджанян, В. И. Ленин и большевики Закавказья, М., 1971, с. 91; «Очерки истории Коммунистической партии Азербайджана», Баку, 1963, с. 106; В. Ю. Самедов, Распространение марксизма-ленинизма в Азербайджане, часть вторая, Баку, 1966, с. 156; «Вечно живые традиции», Баку, 1968, с. 26; К. А. Мамиконян, Большевистские организации Закавказья в период реакции и нового революционного подъема (1907—1914 гг.), Ереван, 1973, с. 43, 68, 235, 236; С. Н. Караев, Большевики Азербайджана в борьбе за интернациональное сплочение рабочего класса (1898—1910 гг.) (автореферат докторской диссертации, Баку, 1974, с. 106, 111, 112—113).

⁵ Партийный архив Азербайджанского филиала ИМЛ при ЦК КПСС (далее—ПААФ ИМЛ), ф. 276, оп. 2, д. 2, л. 105 (воспоминания Т. А. Трдатяна).

⁶ Там же, лл. 105—106.

других национальностей борьбы против общих классовых врагов. В проекте подчеркивалось, что Армянская секция всю свою деятельность будет строить согласно указаниям и директивам Исполнительного комитета Бакинской организации РСДРП.⁷

Проект вскоре был утвержден Исполнительным комитетом, и примерно с января 1906 г. Армянская секция Бакинской партийной организации начала свою работу.

По собранным нами данным, в Армянской секции насчитывалось около 40 партийных работников; в основное ее ядро входили: Саркис Касьян, Саак Тер-Габриелян, Трдат Трдатян, Серго Мартикян, Фаро Кнунянц, Петрос Мнацаканов, Александра Хечумян, Мелик Меликян («Дедушка»), Елена Бекзадян, Михаил, Аракелян, Рубен Даштоян, Минас Саркисян, Бено Саакян, Сато Мартикян, сестры Сатеник и Гаяне Торосян, Фаро Мравян, Семен Султанян, братья Погос и Левон Махмурияны, Исаак Даниэльбек и ряд других товарищей—представителей от промышленных предприятий нефтепромысловых районов Баку⁸.

На заседаниях Армянской секции, которые созывались регулярно, не менее двух раз в месяц, заслушивались доклады руководящих партийных работников о текущем моменте, о важнейших решениях партии и очередных задачах Бакинской партийной организации, обсуждались вопросы о формах и методах ведения агитации и пропаганды среди рабочих-армян, о партийной печати, состоянии пропагандистских кружков, программах их работы, ставились на обсуждение доклады отдельных пропагандистов и т. п.⁹ Чаще всего эти заседания проводились в квартире А. Б. Хечумян, проживавшей в доме по Каменистой улице (ныне ул. Щорса), № 211. Место это было очень удобным с точки зрения конспирации¹⁰. Собирались большей частью по воскресным дням. Иногда организовывались широкие собрания членов Армянской секции с участием представителей от рабочих районов. Летом такие собрания проводились под видом загородных гуляний: устраивались выезды на Зых, в Арменикенд, организовывались морские «прогулки» на лодках.

Руководство Бакинской партийной организации проявляло заботу о неуклонном повышении уровня работы Армянской секции, оказывало ей материальную и всякую иную помощь и поддержку. Так, в 1906 г. на нужды секции из средств Бакинской организации РСДРП было выделе-

⁷ Там же, л. 106.

⁸ Там же, д. 86, л. 12 об (воспоминания С. Н. Мартикяна); ф. 153, оп. 1, д. 96, лл. 8—9 (воспоминания Г. Х. Саркисова); там же, ф. 276, оп. 2, д. 5, л. 31 (воспоминания Ф. М. Кнунянц-Ризель), д. 2, л. 106 (воспоминания Т. А. Трдатяна); ф. 153, оп. 1, д. 152, л. 8 (автобиография П. Н. Мнацаканова); письмо А. Б. Хечумян автору от 8 июня 1956 г.; письма С. Н. Мартикяна автору от 21 июня 1956 г., 17 января и 5 мая 1957 г.; письмо Ф. М. Кнунянц-Ризель автору от 15 марта 1957 г.; К. А. Мамиконян, указ. соч., с. 236. Впоследствии, в годы реакции, некоторые из указанных работников отошли от революционной деятельности (Т. Трдатян, Г. и С. Торосян, Л. Махмуриян, И. Даниэльбек).

⁹ Письмо Ф. М. Кнунянц-Ризель автору от 18 июля 1956 г.

¹⁰ Письмо А. Б. Хечумян автору от 8 июня 1956 г.

но 1620 рублей¹¹. На одном из заседаний Исполнительного комитета организации был специально обсужден вопрос об Армянской секции и «Гуммете».¹²

Создание Армянской секции дало возможность значительно расширить и улучшить пропаганду и агитацию среди рабочих-армян, придать ей действенный и целеустремленный характер, усилить борьбу против идеологии и политики буржуазно-националистических и мелкобуржуазных партий.

Большевики—члены секции систематически выступали на собраниях рабочих на промыслах и заводах Биби-Эйбата, Черного и Белого города, Балаханов, на дискуссиях против дашнаков, гнчакистов, спецификов и пр. На конкретных примерах деятельности этих партий большевики показывали теоретическую несостоятельность, ошибочность их идей. Они неустанно прививали армянским рабочим чувство солидарности и братского союза с рабочими азербайджанцами, русскими, грузинами и других национальностей.¹³ Как доносила в марте 1906 г. бакинская охранка заведующему полицией на Кавказе, деятельность Бакинской организации РСДРП с начала года проявлялась главным образом в борьбе с национальными организациями и партиями; на проводившихся в районах города дискуссиях от Бакинской организации РСДРП выступали Т. Трдатьян, Л. Кнунянц и др. «Дискуссии эти,—отмечалось в докладной записке охранки,—происходили и на промыслах «Шихово» на Биби-Эйбате и на них присутствовало много армян-рабочих».¹⁴

В начале мая 1906 г. на одном из биби-эйбатских заводов состоялась рабочая массовка. На ней выступили большевики-армяне и азербайджанцы. Сначала выступил армянин¹⁵ и разъяснил цели и задачи, которые ставит перед собой РСДРП. Затем на убедительных фактах он показал буржуазно-националистическую сущность партии дашнаков и в заключение призвал армянских, азербайджанских, грузинских, русских и других рабочих объединиться, ибо «без такого объединения ни один рабочий не может рассчитывать на... победу».¹⁶ После окончания этой речи армянские рабочие пригласили рабочих-азербайджанцев в свою казарму. Здесь к собравшимся обратился с речью большевик-гум-

¹¹ Партийный архив Грузинского филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 8, оп. 5, д. 116, л. 66.

¹² Там же, д. 276, л. 12; Центральный государственный исторический архив Груз. ССР (далее—ЦГИА Груз. ССР), ф. 27, д. 1060, л. 1.

¹³ «Бакинский рабочий», 5.V.1923; Центральный партийный архив Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС, ф. 124, оп. 1, д. 1312, лл. 4—5 (автобиография П. Н. Мнацаканова); ПААФ ИМЛ, ф. 276, оп. 2, д. 2, лл. 106—107 (воспоминания Т. Трдатьяна); д. 5, л. 30 (воспоминания И. П. Вацеха); ф. 456, оп. 16, д. 52-К, лл. 7—8 (автобиография Ф. М. Кнунянц-Ризель).

¹⁴ ЦГИА Груз. ССР, ф. 1, д. 194, л. 231.

¹⁵ Учитывая, что автором корреспонденции, из которой мы заимствовали данный факт, являлся член Армянской секции П. Н. Мнацаканов («Пьер»), можно предположить, что именно он и выступил на массовке.

¹⁶ «Чшрд», 19. V. 1906.

метист. Он указал на общность интересов азербайджанских и армянских рабочих и разоблачил подлинных организаторов межнациональных провокаций—царизм и буржуазию. «Рабочие,—писала об этом армянская большевистская газета «Кайц» («Искра»),—устроили ораторам овацию и просили чаще организовывать такие собрания. Многие говорили, что только теперь поняли величие социал-демократического учения и начинают понимать, как надо относиться к «рабочим» партиям разных толков».¹⁷

В своих устных и печатных выступлениях члены Армянской секции, как и все большевики Баку, особое внимание уделяли популяризации произведений К. Маркса, Ф. Энгельса и В. И. Ленина, пропаганде и защите марксистско-ленинских положений по национальному вопросу. Например, в статье И. Даниэльбека, направленной против националистических проповедей дашнаков, была обстоятельно охарактеризована национальная программа большевизма и показано огромное значение интернационального единства трудящихся различных национальностей.¹⁸

Большевики Баку вели ожесточенную борьбу и против спецификов—членов так называемой «Армянской социал-демократической рабочей организации», против их националистических и сепаратистских взглядов. Организация спецификов прилагала немало стараний, чтобы найти себе сторонников в рядах гумметистов, пыталась навязать им свои воззрения по вопросу о строительстве партии.¹⁹ Она стремилась охватить своим влиянием и рабочих-азербайджанцев в Баку, Шуше и Нухе.²⁰ Однако специфики получили достойный отпор со стороны большевиков-гумметистов. «Я хорошо помню,—отмечал видный деятель нашей партии С. М. Эфендиев,—заигрывание некоторых идеологов из среды «спецификов», стремившихся соблазнить «Гуммет» перспективами развития «широкой национальной социал-демократии». Но эти диспуты завершались обычно торжеством сторонников единства партии».²¹

Большая заслуга в разоблачении взглядов спецификов, в защите ленинских организационных принципов революционной пролетарской партии нового типа принадлежала членам Армянской секции. «Даже среди армян-рабочих,—писал в этой связи С. М. Эфендиев,—агитация в пользу создания национальной социал-демократии не имела успеха. Армянская секция нашей партии пользовалась большим успехом, чем социал-демократы-«специфики», спекулировавшие специфическими условиями армянской действительности».²²

¹⁷ Там же.

¹⁸ «Трудовая жизнь», 5. VII. 1906; 6. VII. 1906; 7. VII. 1906.

¹⁹ ПААФ ИМЛ, ф. 276, оп. 2, д. 5, лл. 53—54 (воспоминания С. М. Эфендиева); «Бакинский рабочий», 22. XII. 1930.

²⁰ «Каспий», 15. XII. 1905.

²¹ С. М. Эфендиев, Из истории революционного движения азербайджанского пролетариата, Баку, 1957, с. 29.

²² Там же.

Важную роль сыграла Армянская секция Бакинской организации РСДРП в создании партийной печати на армянском языке. При содействии большевиков—членов секции в начале 1906 г. была оборудована нелегальная типография Бакинской партийной организации, в которой стали работать Семен Султанян и Михаил Аракелян.²³ Помимо листовок на русском и армянском языках в ней с марта 1906 г. начала издаваться большевистская газета на армянском языке под названием «Банвори дзайн» («Голос рабочего»). В редакционную коллегию газеты входили Саркис Касьян, Петрос Мнацаканов и Людвиг Кнунянц. Связь между работниками типографии и членами редакции осуществлялась через Серго Мартикяна. Однако охранке вскоре удалось напасть на след типографии. 27 марта, когда готовился к выпуску второй номер газеты, на типографию был совершен налет. Жандармы захватили большое количество отпечатанной литературы и арестовали С. Султаняна, М. Аракеляна и работавшего в этот день в типографии наборщика М. Гарамова.²⁴ Большевики решили добиться освобождения подпольщиков. В этом деле большую помощь оказал выдающийся пролетарский революционер, один из руководителей «Гуммета» Мешади Азизбеков. Он заложил свое небольшое недвижимое имущество и вырученные деньги внес как залог за арестованных печатников. Они были взяты на поруки, а затем им удалось скрыться от суда.²⁵ «Азизбеков,—писал по этому поводу Саркис Касьян,—был истинным интернационалистом как в теории, так и на практике»²⁶. Один из редакторов газеты «Банвори дзайн» П. Мнацаканов также отмечал впоследствии, что М. Азизбеков «с величайшей радостью»²⁷ внес залог, чтобы спасти от суда товарищей по партии—армянских большевиков.

Весной 1906 г. большевики Баку сумели воплотить в жизнь свой замысел о выпуске легальной газеты на армянском и азербайджанском языках. Идея создания такого печатного органа возникла еще в конце 1905 г. Одна из местных газет сообщала тогда, что эту идею выдвинули бакинские интеллигенты из числа армян и азербайджанцев.²⁸ В данном случае, как свидетельствует С. М. Эфендиев, речь шла о группе партийной молодежи, в том числе нескольких студентах, приехавших из Петербурга и Москвы.²⁹ Почти все они были членами «Гум-

²³ «Бакинский рабочий», 5. V. 1923; ПААФ ИМЛ, ф. 1, оп. 1, д. 3855, л. 12 (автобиография С. Г. Султаняна).

²⁴ Х. А. Барсегян, указ. соч., с. 98—100; ПААФ ИМЛ, ф. 1, оп. 1, д. 3855, л. 13 (автобиография С. Г. Султаняна).

²⁵ «Мешади Азизбеков—пламенный борец за власть Советов». Речь, документы и материалы, Баку, 1976, с. 168, 169, 182—183; Центральный государственный исторический архив Аз. ССР, ф. 46, оп. 1, д. 340, л. 19 об; ПААФ ИМЛ, ф. 1, оп. 1, д. 3855, л. 13 (автобиография С. Г. Султаняна).

²⁶ «Бакинский рабочий», 20. IX. 1923.

²⁷ Там же, 22. XII. 1930.

²⁸ «Баку», 1. I. 1906.

²⁹ Султан Меджид Эфендиев, Эпизоды из партийной работы («Двадцать пять лет Бакинской организации большевиков», Баку, 1924, с. 197); ПААФ ИМЛ, ф. 276, оп. 2, д. 5, л. 55 (воспоминания С. М. Эфендиева).

мета» или Армянской секции. Причем издавание этой газеты готовилось по указанию руководителей бакинских большевиков, в частности П. А. Джапаридзе.³⁰

Упомянутая группа молодежи задалась целью основать специальную легальную интернациональную организацию для пропаганды идей мира и дружбы между азербайджанскими и армянскими трудящимися массами.³¹ Такая организация—под названием «Армяно-мусульманская лига мира»—была создана весной 1906 г. Лига развернула энергичную массово-разъяснительную работу, выпускала воззвания на азербайджанском и русском языках. «Армяно-мусульманская лига мира»...—говорилось в одном из таких воззваний,—решила послать во все города, села и деревни Закавказья своих членов и пропагандировать идею братства между мусульманами и армянами.³² Под легальным прикрытием этой организации Армянская секция и группа «Гуммет» приступили к подготовке выпуска газеты на двух языках.³³ На первом организационном заседании, посвященном предстоящему выпуску газеты, присутствовали М. А. Азизбеков, Л. М. Кнунянц, С. М. Эфендиев, П. Н. Мнацаканов, И. П. Даниэльбек и другие.³⁴ В издании газеты активное участие принимали и П. А. Джапаридзе, В. А. Радус-Зенькович, М. Г. Меликян («Дедушка»), Ф. М. Кнунянц и др.³⁵

Газета, получившая название «Коч-Девет» (или «Девет-Коч») («Призыв»), начала выходить с 26 мая 1906 г.³⁶ Две страницы ее печатались на азербайджанском языке и две—на армянском. Выпуск такого своеобразного двуязычного печатного издания в практике партийной печати был осуществлен впервые. Газета «Коч-Девет» выступала страстным поборником идей пролетарского интернационализма, она сыграла немалую роль в укреплении дружбы азербайджанского и армянского народов.

Позднее, в феврале 1907 г., при непосредственной помощи Армянской секции была создана газета «Орер» («Дни»), которая выходила

³⁰ ПААФ ИМЛ, ф. 276, оп. 2, д. 9, л. 42 (воспоминания П. Н. Мнацаканова); ф. 153, оп. 1, д. 103, л. 10.

³¹ «Уշақ», 28.1.1906; «Каспий», 4. II 1906; 5. III. 1906.

³² «Баку», 15. IV. 1906.

³³ В газете «Баку» сообщалось тогда: «Из достоверных источников мы слышали, что «Армяно-мусульманская лига мира» намерена издавать в скором времени в Баку ежедневную армяно-мусульманскую газету на армянском и татарском языках» («Баку», 7. IV. 1906). Другая газета—«На повороте» (Тифлис)—также писала, что Лига готовит к изданию армяно-мусульманскую газету, сотрудничать в которой будут социал-демократы из азербайджанцев и армян («На повороте», 13. IV. 1906). О предстоящем выходе такой газеты известила своих читателей и газета «Чшјд» («Чшјд», 13. IV. 1906). Позднее «Чшјд» отмечала, что эта газета издается под эгидой «Армяно-мусульманской лиги мира» («Чшјд», 9. VI. 1906).

³⁴ ПААФ ИМЛ, ф. 276, оп. 2 д. 9, л. 42 (воспоминания П. Н. Мнацаканова).

³⁵ Н. Я. Макеев, Из истории псевдонимов и анонимов, Баку, 1977, с. 20—23.

³⁶ Последний, 19-й номер газеты «Коч-Девет» вышел 6 августа 1906 г.

под редакцией С. Г. Шаумяна, С. С. Спандаряна и С. И. Касьяна. В выпуске газеты принимали также активное участие члены секции М. Меликян («Дедушка»), Р. Даштоян, Б. Саакян, С. Мартикян и др.³⁷

Многообразная, кропотливая работа большевиков, в том числе гумметистов и членов Армянской секции, по укреплению интернационального единения рабочих способствовала дальнейшему разворачиванию революционного движения, росту классового самосознания и организованности многонационального бакинского пролетариата. Об этом наглядно свидетельствовали проведенные в мае—сентябре 1906 г. три всеобщие политические стачки, дружные выступления русских, азербайджанских и армянских рабочих летом того же года и особенно крупная забастовка на текстильной фабрике Тагиева.

Царские власти и нефтепромышленники, пытаясь расстроить ряды борющегося бакинского пролетариата, стали распространять слухи о якобы назревавших межнациональных столкновениях в городе. Эта провокация вызвала бурю возмущения среди рабочих. На промыслах и заводах проходили многочисленные митинги и собрания, на которых большевики, в том числе гумметисты и члены Армянской секции, клеймили позором царских провокаторов и призывали всех пролетариев еще крепче спланиваться и объединяться для успешной борьбы с классовыми врагами. По этому поводу член Армянской секции И. Даниэльбек писал тогда: «И там, где агитация солидарности интересов всех эксплуатируемых была доведена до возможно полного развития, там провокация должна была бессильно падать на колени перед организованной волей трудящейся массы. Так случилось в Баку. Оно и понятно. Здесь, в Баку, жил и действовал солидный контингент демократической интеллигенции. Здесь работала сильная и хорошо организованная социал-демократическая партия. Ее агитаторы и организаторы... агитировали идею солидарности и спланивали армяно-татарскую эксплуатируемую массу. Здесь делала первые шаги «Лига мира», наконец, здесь выходил и имел наибольшее влияние армяно-татарский орган «Коч-Девет»... Баку воплощал в себе идею агитации; он боролся с провокацией агитацией идей мира и солидарности интересов трудящихся без различия веры и национальности»³⁸.

Многое делали члены Армянской секции и для укрепления единства профессионального движения. Они решительно выступали против дашнаков и спецификов, которые интернациональному Союзу нефтепромышленных рабочих пытались противопоставить так называемые «национальные», «чисто партийные» профсоюзы с тем, чтобы разъединить пролетариев, упрочить свое пошатнувшееся влияние на них. «Взлелеянные дашнаками профессиональные союзы,—писал в газете «Орер» член Армянской секции М. Г. Меликян («Дедушка»),—не толь-

³⁷ Серго Мартикян, Воспоминания о Сурене Спандаряне («Культурна и дитя», 1957, № 1, с. 94); Н. Я. Макеев, указ. соч., с. 29—30.

³⁸ «Баку», 1. IX. 1906.

ко партийные, но и националистические», эти организации «подрывают силы рабочих и ослабляют их мощь»³⁹.

Последовательно интернационалистическую линию проводили большевики и в Совете безработных, созданном к лету 1906 г. по инициативе Бакинской организации РСДРП. Члены Армянской секции подвергали резкой критике спецификов, организовавших сначала армянское рабочее бюро,⁴⁰ а в феврале 1907 г. и самостоятельный Совет безработных армян⁴¹. И эта работа дала свои плоды. Под воздействием критики со стороны большевиков, под давлением передовых, сознательных пролетариев Совет безработных армян в июле 1907 г. принял решение «войти в тесное сношение»⁴² с интернациональным Советом безработных, а в конце сентября того же года вынужден был самоликвидироваться. Рабочим было предложено вступать в общегородской Совет безработных⁴³.

Работе большевиков в области интернационального сплочения пролетариев крайне мешали раскольнические действия меньшевиков. После IV (Объединительного) съезда РСДРП бакинским меньшевикам при помощи меньшевистских лидеров, заседавших в ЦК партии, и при поддержке руководства тифлиских меньшевиков удалось захватить в свои руки Исполнительный комитет объединенной Бакинской организации РСДРП. Воспользовавшись своим временным преобладанием в организации, меньшевики к середине 1907 г. провели выборы в так называемый «Руководящий центр» и использовали его в своих антипартийных целях. Разоблачая оппортунистическую линию меньшевиков, большевики в одном из своих обращений ко всем членам Бакинской организации РСДРП писали: «...«Руководящий центр» отстал от жизни, он не только не руководит борьбой пролетариата, не только не выражает волю большинства районов, а наоборот,—плетется в хвосте за пролетариатом, борется с волей большинства районов»⁴⁴. Большевики подчеркивали в этом обращении, что «Руководящий центр» «...даже не заметил ... вопроса о мусульманских и армянских листках, отказавшись фактически обслуживать мусульманский и армянский пролетариат, объявив себя мачехой «Гуммет» и «Армянской секции»»⁴⁵.

Большевики Баку развернули бескомпромиссную борьбу против идеологии и политики меньшевизма, против дезорганизаторских дей-

³⁹ «Орбур», 3. II. 1907.

⁴⁰ «Баку», 12. XI. 1905; 16. XI. 1905; 24. XI. 1905; «Кавказское слово», 7. I. 1906; «Каспий», 4. II. 1906, «Каторга и ссылка». Историко-революционный сборник, № 1 (3), Тифлис, 1925, с. 117.

⁴¹ «Баку», 22. II. 1907; «Каспий», 7. IV. 1907; «Бакинские известия», 13. V. 1907; «Бакинский день», 11. VII. 1907; «Гудок», 16. III. 1908; «Трудовая правда», 4. VII. 1914; А. Каринян, Шаумян и националистические течения на Кавказе, Баку, 1928, с. 16.

⁴² «Бакинский день», 14. VII. 1907.

⁴³ «Бакинское эхо», 29. IX. 1907.

⁴⁴ «Листовки бакинских большевиков 1905—1907 гг.», Баку, 1955, с. 296.

⁴⁵ Там же.

ствий «Руководящего центра», за воссоздание большевистского Бакинского комитета РСДРП. «Огромное влияние большевиков, прежде всего, сказалось в приливе новых членов в организацию, обеспечившем им большинство. К этому времени можно отнести и приток в организацию рабочих тюрок (азербайджанцев—Н. М.) и армян..., в чем сыграли немалую роль «Гуммет» и Армянская секция при РСДРП»⁴⁶.

Встревоженные продолжавшимся ростом стачечного движения в Баку и развернувшейся летом 1907 г. подготовкой к всеобщей забастовке, нефтепромышленники при содействии царских властей предприняли попытку путем переговоров с рабочими о заключении коллективного договора отвлечь их внимание от стачек и мелкими уступками разъединить их. В противовес меньшевикам, стоявшим за безоговорочное участие в совещании с нефтепромышленниками, большевики выдвинули лозунг активного бойкота совещания, призывая рабочих готовиться к всеобщей забастовке.

Через Союз нефтепромышленных рабочих и свои нелегальные и легальные печатные органы большевики развернули энергичную агитацию среди пролетариев, уделяя при этом особое внимание работе среди азербайджанских и армянских рабочих. Они исходили при этом из необходимости еще крепче сплотить промысловых рабочих вокруг мастеровых, высвободить из-под влияния буржуазных и мелкобуржуазных националистических партий шедшую еще за ними часть рабочих. В связи с этим особое значение приобретало издание листовок на азербайджанском и армянском языках. Основная тяжесть этой работы выпала на долю «Гуммета» и Армянской секции.

В конце 1907 г., когда обстановка изменилась, большевики выдвинули новый лозунг: «Совещание с гарантиями или никакого совещания!» Для разъяснения и популяризации этого лозунга большевики, в том числе гумметисты и члены Армянской секции, использовали все средства устной и печатной пропаганды. На заседаниях правления Союза нефтепромышленных рабочих в январе—мае 1908 г. несколько раз обсуждался вопрос об издании газет на армянском и азербайджанском языках⁴⁷. И хотя крайняя ограниченность в средствах, недостаток литературных сил не позволили осуществить это начинание, большевики тем не менее сумели наладить выпуск брошюрной литературы на этих языках.

Многосторонняя организаторская и политическая работа большевиков в массах нефтепромышленного пролетариата содействовала дальнейшему интернациональному сплочению рабочих, усилению революционной инициативы и активности рабочих азербайджанцев и армян, дальнейшему росту их сознательности и организованности. Буржуазные националисты, в частности дашнаки, все более теряли свое влияние среди армянских рабочих. Отмечая это, С. Спандарян писал весной

⁴⁶ «25 лет Бакинской организации большевиков», с. 49.

⁴⁷ «Гудок», 20. I. 1908; 17. II. 1908; 6. IV. 1908; 12. V. 1908; «Баку», 6. IV. 1908.

1908 г. в большевистской газете «Гудок»: «...Пробуждение армян рабочих с каждым днем идет все дальше и глубже, и тщетны попытки дашнаков остановить этот процесс. Они ругаются, клеветуют, грязью кидают—словом, теряют всякую меру и такт и этим еще больше показывают, что почва колеблется под их ногами»⁴⁸.

Таким образом, в упрочении уз братской солидарности рабочих многонационального Баку, в пропаганде среди них марксистско-ленинских идей большая заслуга принадлежала, наряду с группой «Гуммет», большевикам—членам Армянской секции.

К концу 1908 г. в связи с изменившимися условиями борьбы, дальнейшим усилением наступления реакции Армянская секция прекратила свое существование. Члены секции продолжали работать в партии и вместе со всеми большевиками последовательно боролись против всякого рода оппортунистов и националистов за укрепление рядов нелегальной партийной организации, за подготовку масс к новому революционному подъему.

**ՌՍԴԲԿ ԲԱՔՎԻ ԿԱԶՄԱԿԵՐՊՈՒԹՅԱՆ ՀԱՅԿԱԿԱՆ ՍԵԿՑԻԱՅԻ
ՍՏԵՂԾՄԱՆ ԵՎ ԳՈՐԾՈՒՆԵՈՒԹՅԱՆ ՄԱՍԻՆ (1906—1908 ԹԹ.)**

ՆԻԿՈԼԱՅ ԾԱԿԵԵՎ (Բաբու)

Ա մ փ ո փ ո լ մ

Փաստական նյութերի վերլուծությանը, որոնց մեծագույն մասը գիտական շրջանառության մեջ է դրվում առաջին անգամ, քննվում է ՌՍԴԲԿ Բաքվի կազմակերպության հայկական սեկցիայի ստեղծման և բազմակողմանի գործունեության պատմությունը՝ ռուսական առաջին հեղափոխության և սոցիալիստական ռեակցիայի տարիներին: Այդ տարիներին սեկցիայի անդամները հսկայական աշխատանք էին տանում բոլշևիկների ազգային ծրագրի պրոպագանդան գործում: Անգնահատելի է նրանց ներդրումը հայ բուրժուազական և մանրբուրժուական կուսակցությունների գաղափարախոսության և քաղաքականության դեմ մղված պայքարում, ինչպես նաև հայերեն լեզվով բոլշևիկյան մամուլ ստեղծելու գործում: Սեկցիայի անհաշտ պայքար էր մղում (մուսուլմանական սոցիալ-դեմոկրատական «Հում-մեթ» խմբի հետ) Բաքվի մենշևիկների օպորտունիստական քաղաքականության դեմ և նպաստում քաղաքի բազմազգ պրոլետարիատի համախմբմանը:

⁴⁸ С. С. Спандарян, Статьи, письма и документы, М., 1958, с. 108.